

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

	Plas.	Cts.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto.		5 cts.
Id. atrasado		10 "

HORAS DE DESPACHO

Redacción: De las once de la mañana á las ocho de la noche de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la tarde.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

LA ACTUALIDAD

AS MEDIDAS DEL SR. URZÁIZ

El actual ministro de Hacienda adoptado disposiciones indirectas para evitar la subida de las existencias, decretando la franquicia de derechos de los productos carecidos, imponiendo derechos a la exportación de esas mercancías.

El actor dirá: prohibiendo la exportación se estaba al cabo de la vida, y con el radicalismo de la medida se lograba, con mayores efectos, el resultado apetecido.

Esto sería lo lógico si la prohibición no fuese un estímulo para el contrabando, con lo que, parte de atar a los productores, obtiene la salida ilegal del producto, sin ningún beneficio para el Tesoro público.

Con los gravámenes establecidos logra una recaudación importante que engrasará los ingresos del Estado que bien lo necesitan, y además es a modo de protección a inversa: se protege al consumidor con el margen que importa los derechos establecidos, como el cancel proteje a los productores.

Esas ocho o diez, o veinte pesetas con que se grava la salida de determinadas substancias, serán por diez o veinte pesetas más baratas en España. No es apreciable la ventaja.

Las medidas del señor Urzáiz salvando la exportación, tienen un alto significado en las doctrinas imperantes del socialismo del Estado. El Estado va a lucrarse con una parte de los beneficios que recaían los productores ó acaparadores que colocaban sus productos en el Extranjero, y al lucrar con ellos reporta un beneficio al público. Es muy natural, pues, que productores y acaparadores protesten, pero el Ministro ha hecho bien al tener en consideración los intereses del consumidor por sobre los de aquellos que se beneficiaban con las circunstancias anormales que acarrea el conflicto europeo.

COLABORACION

NAVIDAD EN LLUCH

El encanto roto
El año pasado, asistí en Lluch a un baile, con dos queridos amigos, en la noche de Navidad.

Nevaba en toda la cordillera. En la nevada negra del cielo y de los montes, cantaba el torrente de la cascada, como un órgano rumoroso. Dentro del templo, cerrado al frío y puro de las nieves, dan los cirios y las lámparas su arrobamiento, bajo un revuelo cándido y nebuloso graciosísimo. La nitidez pasaba llenando con su aroma de luz y su misterio de poesía antiguo santuario mallorquín.

Mecían el alma los salmos exultantes. La Sibila ponía un instante al ambiente gozoso un temblor de estrella milenaria, pronto desvanecida en el resplandor del dulce misterio. Presentíase ya la alegría infantil de los villancicos, el fresco arpegio de la *Canción de los ángeles*, los cantos de Navidad de nuestra divina música popular. ¿No brotarían los por sí solos, en Lluch, la Nochebuena?

Nuestra decepción fué grande al ver, en vez de lo que esperábamos, atonar tan sólo una pobre letrilla castellana, (con evidentes matorquinosos, por más señas), sin siquiera un rastro de inspiración gna.

No sabría decir la impresión de desencanto—de desabrigo—que nos asió. Nunca había sentido en Lluch un frío tal de hogar sin leña.

ALANIS.

COLABORACION

CIERTOS DE UN PROYECTO

Saben los lectores de LA ALMUDAINA que días pasados el arquitecto señor Roca dió una conferencia con motivo de un proyecto de reforma de la ciudad de Palma, por él concebido y ejecutado.

La labor del citado arquitecto,

bien no exenta de defectos, es digna de aplauso, pues él por sí solo ha realizado lo que el Ayuntamiento de Palma no ha podido lograr todavía, apesar de desearlo desde larga fecha y de haber puesto, aparentemente, mucho afán en su obtención.

El señor García Orell, al empezar la gestión administrativa de la mayoría republicana en nuestro Ayuntamiento, la mejor que ha conocido esta ciudad, dijo que para ella antes y más importante que la canalización de aguas y el alcantarillado, era la confección y aprobación del plan de reforma interior. De esto han transcurrido ya muchos años, y sin embargo estamos al igual que antes, y Palma se ve obligada a permanecer estancada en su desarrollo y a efectuar desordenadamente obras que debieran ser ya definitivas y encaminadas a fin conocido.

El proyecto del señor Roca será discutido, y conviene que lo sea pues evidenciara lo que opinó se preocupa de tan importante asunto y que muestra, buena ó mala, una orientación. Hay en él aciertos, que por coincidir con ideas expuestas hace tiempo en estas columnas, nos interesa recoger para que el público adueñándose de ellos lo imponga como obligatorio en la reforma de Palma.

El no afectar el plano concebido, a ninguno de los templos existentes, ni á casas que como las de Morrell, Dezaular, Vivot y Oleza merecen el calificativo de monumentales, y el haber conservado con toda su peculiar estructura barrios tan típicos como el de la Almudaina, satisface las exigencias de quienes ven en la ciudad algo que los tiempos consagran como definitivo, y una página escrita de nuestro pasado, que hay que respetar.

Construir un paseo que arrancando desde la calle de la Marina vaya a terminar en la explanada del Molinar, sirviendo al propio tiempo de basamento al Palacio de nuestros Reyes y a la grandiosa Catedral, es hacer el mirador que constantemente demanda nuestra espléndida bahía, y mostrar a los habitantes de Palma que hacia allí es donde debemos encaminar nuestros pasos para bañar nuestros cuerpos de sol y aire puros e inundar nuestras almas con el espectáculo de la placidez y de la inmensidad.

Transformar el inhumdo y abandonado *Jonquet* en moderna barriada de riuicinos chalets, es proclamar muy alto lo que no debiera haberse olvidado, y que siempre debieron tener presente nuestros Ayuntamientos: que ciudad que cual la de Palma tiene a su medio el mar que la besa, hacia este debe orientar á toda costa su vida y su ensanche.

Actualmente el tránsito rodado no tiene casi más que dos vías de comunicación entre la parte alta de la ciudad, y la baja; y la construcción de una gran avenida que partiendo de junto el huerto de Moranta, pasará por la Plaza de Cort, para terminar en la carretera de Ronda frente al Templo, llenaría aquella deficiencia, al par que facilitaría la comunicación del ensanche Este con el Oeste.

Todo esto unido á la desaparición del mercado de abastos del sitio que ocupa actualmente, para emplazarlo junto a la Plaza del Olivar, determinaría la existencia de muchos y privilegiados sitios para la instalación de las grandes y lujosas tiendas.

¿Habrán caído en tierra estéril los proyectos apuntados por el señor Roca? Sería de lamentar, y mucho más cuando para convertirlos en realidad no hace falta sino un hombre de decidida voluntad en conseguirlo.

Para el Ayuntamiento y Alcalde que ahora empiezan su gestión, sería alto timbre de gloria el iniciar seriamente aquellas mejoras, y con ellas habría logrado la ciudad de Palma el principio de su necesaria reforma.

Joaquín PASCUAL

COLABORACION

'L'OMBRA DE L'ILLA BLAVA'

Recort
A mi amigo Rafael Ramis Togores.

Que exagerado parecerá á mis lectores este título: ¡La Sombra de la Isla Azul...! pero nada tan cierto y positivo; vais á ver.

Tres esenciales circunstancias necesitan para la visión de la Sombra de nuestra querida Mallorca: primera, subir á la cuspide del Puig Mayor, cosa que relativa y desgraciadamente son muy pocos los mallorquines que han realizado, y dije desgraciadamente porque el espléndido y bello panorama que desde dicha altura se divisa (1445 metros) es de difícil descripción. Existen en la Naturaleza efectos y sensaciones que la pluma ha de relatar malamente, hay necesidad de verlas, sentir las, palparlas.—La se-

gunda, estar en el Puig momentos antes de salir el sol; y últimamente, tener la suerte de encontrarnos con un límpido, transparente y tranquilo día, sin que nube alguna empañe el horizonte, y esa es circunstancia difícil; pues por lo regular á la salida del sol suele estar el día cañinoso, haciendo imposible la tan singular visión.

Las nueve y media serían cuando en sendos y prácticos jumentos con albarda y jaleas, (montura al estilo del país) cargados con viandas, vinos y algunos abrigos; conducidos los jumentos por sus respectivos dueños, salíamos montados de la fonda de la Marina de Sóller cuatro buenos amigos, para ir al punto más alto de nuestra estimada *Rogueda*.—Una hora habría andado la pequeña caravana cuando atravesábamos el morumo y lindo pueblecillo de *Bentarix* completamente dormido en una gran oscuridad.

Llegamos á la fuente mayor del predio *Bonnaver*, dividiéndose desde dicha altura allá en el fondo, el pueblo de Sóller, que ponían de relieve una infinidad de pequeñas lucécitas [que cual fosforescentes luciérnagas velamos destellar, apareciendo y ocultándose de nuestra vista á medida que íbamos avanzando. Siempre subiendo, á unos cientos de metros más arriba, en la fuente *d'es coloms*, hicimos un alto, paladeando unas copas de rica malvasía mallorquina acompañadas de bizcochos, rematado el psicobalís con largos y prolongados sorbos de la fresca agua de aquella elevada fuente.—Seguimos dejando atrás la espléndida vega solarrense, región de los olorosos y dorados naranjos... y acordémosme como si ahora fuera, que al decimos los guisus que pronto perderíamos de vista la poética *Ciutat* del azahar, un compañero de expedición, dirigiéndose hacia las lejanas lucécitas, recitó la siguiente descriptiva cuarteta, que coronamos con aplausos:

Sais-tu la terre on les citrons fleurissent
On les fruits d'ors des oranges mûrissent
Dans l'air de feu languit le myrte-vert
Et le palmier s'élève grand et fier.

Estamos ya de lleno en la panorámica y atrevida garganta *d'es coll* de *Son Torrella*. Llegados á *sa Casa de sa Neu* nos desmontamos; pues lo que falta para ganar la cima del *Puig Major* no es asequible á las caballerías. Las hemos dejado arregladas en aquella destaralada casa, que otra cosa no es, que un grande y cuadrado hoyo con sus viejas paredes, sin cubierta de ninguna clase y si muy á propósito para recoger de los destramicientos, vecinos (*rossegadores*) grandes cantidades de nieve.—Lo que se atalaya desde *sa casa de sa Neu* es sublime, espléndido; infinidad de pueblos, lugares y predios; montañas, colinas y valles; grandes lienzos de peñascos de color amarillento, otros de tonos rojos con manchas negras producidas por la boca de sus cuevas; quebradas mesetas y castillos; iridos y escarpados repechos sin ninguna vegetación; enormes y solitarias rocas que parecen estar suspendidas en el aire afectando formas monstruosas y solitarias, otras cortadas á pico y de imposible acceso; verticales surcos de derramamientos de agua (*serreigais*), precipicios, abismos, despenaños... y allá á lo lejos perdiéndose entre las titimas estrabaciones de ese gran anfiteatro de montañas, nuestro llano inmenso enajado de seculares árboles en sus respectivas regiones de encinares, robles y acebuches; verdes pinares, nudosos algarrobos, añosos y simbrólicos olivos; almendrales, higueras y frutales.—Esa infinidad de árboles dan á la tierra una tonalidad tan intensamente azul, que muy acertadamente podemos decir que aquí en nuestra Mallorca, todo se funde en azul; cielo, mar y tierra...! *L'illa Blava*...!

Sa Casa de sa Neu está pegada á la falda del Puig Mayor, picacho que tenemos delante, y para llegar á la cima lo hacemos á pie, arrastrándonos casi. Alguna que otra mata de carrizo y de olorosa manzanilla distraen aún aquella árida y escarpada subida, lo demás todo yermo; estamos en la región de las rudas peñas.

Hemos llegado... Son las tres y media de la madrugada, una militar piedra marca la mayor altura de Mallorca, sentimos intenso frío (estábamos en Julio) y echamos mano de nuestras mantas.

Empieza á amanecer... El crepúsculo iba esparciendo sus perlas y crecientes tonalidades sobre la aún dormida isla de Mallorca. Presentábase el día límpido, transparente, sin que nube alguna empañe nuestro inmenso é infinito horizonte. De pronto aparece, precursora y resplandeciente, la aurora, y allí por el oriente, saliendo del azulado mar, surge, magistoso y dorado, un globo de fuego... ¡era el astro Rey...!

Toda la isla con sus altas montañas y peñascos que nos rodean va tembando policromos tonos; la *brava* costa nor-

te aparece dibujándose con sus pintorescas calas; hace el efecto que nuestra *Illa Blava* nace tranquila y sossegadamente del mismo mar... y de repente, y al fijarnos en la parte de poniente, vimos una larga faja de color verde-oscuro que iba acercándose á la costa á medida que el sol iba subiendo... no había duda ¡era la sombra de la isla proyectada sobre el mar...!

La magistosa, extraña y espléndida visión no duró más que unos minutos... extasiados y atónitos quedamos ante tan singular y sorprendente realidad...! *L'Ombra de l'illa Blava!*

A. POL

LA GUERRA HACE UN AÑO

La normalidad financiera ha quedado de hecho restablecida en Francia.

Tres buques de la armada italiana han bombardeado las posiciones de Albania, donde dominan los insurrectos.

Taubes alemanes han bombardeado Armentieres.

El combate ganado por los rusos en el Cáucaso duró dos días.

Se luchó á doce grados bajo cero, y con el suelo cubierto, en algunos puntos, de capas de nieve de tres metros de altura.

Los alemanes han arrestado al Arzobispo de Malinas, cardenal Mercier, por haber publicado una pastoral sobre la guerra.

Han prohibido, además, que dicha pastoral fuera leída en las iglesias.

PALMA

Regalo de juguetes

Don Rafael Pons, dueño de la Mercería y Camisería de la calle de San Nicolás, obsequió anteaayer como en años anteriores, á los asilados en la Inclusa con una multitud de juguetes adecuados á la edad de los niños. La predilección constante, manifestada siempre por el señor Pons para con los inocentes, es digna de atención. Proporciona á los niños un día de sol y de diversión, que le agradecen en el alma, aunque sintieron mucho no poder darle las gracias á él personalmente, ya que no pudo asistir al acto de la repartición de los juguetes por estar algo enfermo.

Calendario

Hemos recibido un calendario de pared y otro de bolsillo, obsequio de la casa Manuel Bonet.

Equivocación

En la reseña del reparto de juguetes hecho el día de Reyes por el Juventud Maurista, dijimos equivocadamente que dicho festival había sido iniciado el año pasado, cuando en realidad se quiso decir en años pasados.

Asociación Balear de Empleados

La Junta de Gobierno de esta Asociación, nos suplica hagamos público para que llegue á conocimiento de todos los señores socios en general, que el día 9 de los corrientes á las diez de la mañana, tendrá lugar la Junta General ordinaria que prescribe el artículo 12 de los Estatutos sociales.

Tribunal

El tribunal de oposiciones á las plazas de auxiliares para las clases de Labores y Economía doméstica de las Escuelas Normales de maestras de Alaya, Albacete, Alicante, Almería, Avila, Badajoz, Baleares, Barcelona, Burgos, Cádiz, Cáceres, Castellón, Ciudad Real, Córdoba, Coruña, Cuenca, Gerona, Granada, Guadalajara, Canarias, León, Lérida, Logroño, Málaga, Murcia, Navarra, Orense, Oviedo, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Segovia, Sevilla, Soria, Tarragona, Teruel, Toledo, Valencia, Valladolid, Vizcaya, Zamora y Zaragoza, llama á las aspirantes para que concurran el día 17 del actual, á las dos de la tarde, al paraninfo de la Universidad central para dar comienzo á los ejercicios.

Para los tranvías eléctricos

Ayer por la mañana fondó en nuestro puerto el vapor *Cabo Ortegal*, de la Compañía sevillana, el cual es portador de los postes para los tranvías eléctricos.

Asistencia Palmesana

Programa del segundo baile de máscaras que se celebrará esta noche á las 11.

Primera parte

1.º Sinfonía «María», Henriette.—2.º Paso-Doble, «Salerito»,—3.º Vals, «Inmensité»,—4.º Mazurka «Mimi»,—5.º Polka, «The Clowns»,—6.º Schotis, «Masas latinas»,—7.º Vals, «El Torador».

Segunda parte

1.º Paso-Doble, «Noche Verben»,—2.º Mazurka «La Ozarina»,—3.º Polka, «La Rita»,—4.º Schotis, «El Bastión»,—5.º Vals, «El Calañés»,—6.º Paso-Doble, «La Castañera».

A Capuchinos

Por la policía fueron ayer conducidos á Capuchinos varios individuos por escañando promovido en la vía pública.

Baile de Máscara

Lo habrá en el Salón «Las Campanas» (Hostales) el próximo domingo día 9 á las 8 y media noche.

Asistido

Ayer por la mañana tuvo que ser asistido en la Casa de socorro un muchacho que presentaba una herida en la sien derecha por efectos de una caída.

En la Protectora

Programa de los baillables que ejecutará la orquesta que dirige el señor Moyá en el 2.º Baile que se celebrará en «La Protectora».

te aparece dibujándose con sus pintorescas calas; hace el efecto que nuestra *Illa Blava* nace tranquila y sossegadamente del mismo mar... y de repente, y al fijarnos en la parte de poniente, vimos una larga faja de color verde-oscuro que iba acercándose á la costa á medida que el sol iba subiendo... no había duda ¡era la sombra de la isla proyectada sobre el mar...!

La magistosa, extraña y espléndida visión no duró más que unos minutos... extasiados y atónitos quedamos ante tan singular y sorprendente realidad...! *L'Ombra de l'illa Blava!*

A. POL

Son Muntaner 15-IX-15.

LA GUERRA HACE UN AÑO

La normalidad financiera ha quedado de hecho restablecida en Francia.

Tres buques de la armada italiana han bombardeado las posiciones de Albania, donde dominan los insurrectos.

Taubes alemanes han bombardeado Armentieres.

El combate ganado por los rusos en el Cáucaso duró dos días.

Se luchó á doce grados bajo cero, y con el suelo cubierto, en algunos puntos, de capas de nieve de tres metros de altura.

Los alemanes han arrestado al Arzobispo de Malinas, cardenal Mercier, por haber publicado una pastoral sobre la guerra.

Han prohibido, además, que dicha pastoral fuera leída en las iglesias.

PALMA

Regalo de juguetes

Don Rafael Pons, dueño de la Mercería y Camisería de la calle de San Nicolás, obsequió anteaayer como en años anteriores, á los asilados en la Inclusa con una multitud de juguetes adecuados á la edad de los niños. La predilección constante, manifestada siempre por el señor Pons para con los inocentes, es digna de atención. Proporciona á los niños un día de sol y de diversión, que le agradecen en el alma, aunque sintieron mucho no poder darle las gracias á él personalmente, ya que no pudo asistir al acto de la repartición de los juguetes por estar algo enfermo.

Calendario

Hemos recibido un calendario de pared y otro de bolsillo, obsequio de la casa Manuel Bonet.

Equivocación

En la reseña del reparto de juguetes hecho el día de Reyes por el Juventud Maurista, dijimos equivocadamente que dicho festival había sido iniciado el año pasado, cuando en realidad se quiso decir en años pasados.

Asociación Balear de Empleados

La Junta de Gobierno de esta Asociación, nos suplica hagamos público para que llegue á conocimiento de todos los señores socios en general, que el día 9 de los corrientes á las diez de la mañana, tendrá lugar la Junta General ordinaria que prescribe el artículo 12 de los Estatutos sociales.

Tribunal

El tribunal de oposiciones á las plazas de auxiliares para las clases de Labores y Economía doméstica de las Escuelas Normales de maestras de Alaya, Albacete, Alicante, Almería, Avila, Badajoz, Baleares, Barcelona, Burgos, Cádiz, Cáceres, Castellón, Ciudad Real, Córdoba, Coruña, Cuenca, Gerona, Granada, Guadalajara, Canarias, León, Lérida, Logroño, Málaga, Murcia, Navarra, Orense, Oviedo, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Segovia, Sevilla, Soria, Tarragona, Teruel, Toledo, Valencia, Valladolid, Vizcaya, Zamora y Zaragoza, llama á las aspirantes para que concurran el día 17 del actual, á las dos de la tarde, al paraninfo de la Universidad central para dar comienzo á los ejercicios.

Para los tranvías eléctricos

Ayer por la mañana fondó en nuestro puerto el vapor *Cabo Ortegal*, de la Compañía sevillana, el cual es portador de los postes para los tranvías eléctricos.

Asistencia Palmesana

Programa del segundo baile de máscaras que se celebrará esta noche á las 11.

Primera parte

1.º Sinfonía «María», Henriette.—2.º Paso-Doble, «Salerito»,—3.º Vals, «Inmensité»,—4.º Mazurka «Mimi»,—5.º Polka, «The Clowns»,—6.º Schotis, «Masas latinas»,—7.º Vals, «El Torador».

Segunda parte

1.º Paso-Doble, «Noche Verben»,—2.º Mazurka «La Ozarina»,—3.º Polka, «La Rita»,—4.º Schotis, «El Bastión»,—5.º Vals, «El Calañés»,—6.º Paso-Doble, «La Castañera».

A Capuchinos

Por la policía fueron ayer conducidos á Capuchinos varios individuos por escañando promovido en la vía pública.

Baile de Máscara

Lo habrá en el Salón «Las Campanas» (Hostales) el próximo domingo día 9 á las 8 y media noche.

Asistido

Ayer por la mañana tuvo que ser asistido en la Casa de socorro un muchacho que presentaba una herida en la sien derecha por efectos de una caída.

En la Protectora

Programa de los baillables que ejecutará la orquesta que dirige el señor Moyá en el 2.º Baile que se celebrará en «La Protectora».

1.º Sinfonía «Bella Rosa»,—2.º Vals, «La Princesa del Dollar»,—3.º Polka, «La Tirana»,—4.º Mazurka, «Elsa»,—5.º Schotis «Noche Verben»,—6.º Paso-doble, «La Castañera»,—7.º Mazurka, «La Celosa»,—8.º Polka «Emma»,—9.º Schotis, «Casta Susana»,—10.º Vals, «Casta Susana».

Denuncia

La benemérita de los puestos de Alcadía, Artá y Algaída, da cuenta de haber denunciado á los Alcaides respectivos á varios individuos por infracción del Reglamento de Policía de carreteras.

Atropellado por un carruaje

Ayer por la mañana un muchacho se encontró con la caballería que tiraba de un carro siendo derribado por ella.

Con la caída sufrió una herida que le fué curada en la casa de Socorro.

Amago de incendio

En la mañana de ayer se declaró un amago de incendio en un depósito de leña de las inmediaciones de la Plaza de las Enramadas.

Gracias á los oportunos auxilios de unos vecinos el hecho careció de importancia pudiendo ser dominado el fuego á los pocos momentos.

Números premiados

Los números que han salido premiados en la confitería de casa Frascantón son los siguientes:

1.º 1.583, 2.º 1.026, 3.º 2.466, 4.º 1.013 y 5.º 2.180.

Vapor con carbón

Ayer por la mañana llegó á nuestro puerto procedente de Cardiff, un vapor inglés, con un cargamento de carbón mineral, para la *Sociedad Alumbrado por Gas*.

La benemérita de los puestos de Alcadía, Artá y Algaída, da cuenta de haber denunciado á los Alcaides respectivos á varios individuos por infracción del Reglamento de Policía de carreteras.

Atropellado por un carruaje

Ayer por la mañana un muchacho se encontró con la caballería que tiraba de un carro siendo derribado por ella.

Con la caída sufrió una herida que le fué curada en la casa de Socorro.

Amago de incendio

En la mañana de ayer se declaró un amago de incendio en un depósito de leña de las inmediaciones de la Plaza de las Enramadas.

Gracias á los oportunos auxilios de unos vecinos el hecho careció de importancia pudiendo ser dominado el fuego á los pocos momentos.

Números premiados

Los números que han salido premiados en la confitería de casa Frascantón son los siguientes:

1.º 1.583, 2.º 1.026, 3.º 2.466, 4.º 1.013 y 5.º 2.180.

Vapor con carbón

Ayer por la mañana llegó á nuestro puerto procedente de Cardiff, un vapor inglés, con un cargamento de carbón mineral, para la *Sociedad Alumbrado por Gas*.

La reducción de las plantillas

La «Gaceta» publica el real decreto sobre reducción de las plantillas, que dice así:

«Señor: Muchas y diversas causas, de todos conocidos, hicieron inevitable un exceso de personal en las escalas del ejército, y aunque á raíz de la pérdida de nuestras colonias y para remediar el enorme excedente que la repatriación originó, se impuso una amortización severísima que casi paralizó las escalas en largo tiempo, es el cierto que aún hoy perdura el excedente en forma tal, que se impone un urgente y eficaz remedio, con el que se alcance, no sólo á hacerlo desaparecer en plazo relativamente breve, sino también imposibilitar que éste llegue á reproducirse, eliminando todas aquellas causas que artificialmente y proporcionando una efímera ventaja sólo á la cabeza de las escalas, lesionan los intereses colectivos del personal, perjudicando los más sagrados del ejército y de la patria.

Entre las plantillas que señala el presupuesto vigente y el personal que realmente existe en 1.º del actual, hay diferencias tan grandes en algunos empleos, que la sola inspección lo patentiza, y como además estas diferencias son muy distintas, claro es que ha de ser variable el criterio con que deba implantarse la amortización necesaria.

Actualmente se aplica ésta en un 25 por 100; mas sus efectos son tan lentos, que no conduciría á un resultado práctico en la mayoría de las escalas. Precisa, pues, imponer un 50 por 100.

Por otra parte, la restricción de no considerar como vacante que origine el ascenso más que las definitivas producidas por el fallecimiento, ascenso ó retiro, aunque eliminó erróneos conceptos que perturbaban las escalas, aumentando el mal de que se trata, no es aún suficiente, y precisa que se destierre el engañoso procedimiento de que al ascender el que por circunstancial situación no ocupa puesto activo, su ascenso dé lugar al simultáneo del siguiente, puesto que en tal caso se forma un excedente que precisa desterrar.

Las situaciones son voluntarias de excedente, de reemplazo y supernumerario, si bien pueden admitirse cuando el exceso de personal mantiene la situación forzosa de excedente, son incompatibles con el criterio sustentado hoy, puesto que además de constituir un foco de perturbación en las escalas, ampararían la errónea teoría de que una parte del personal puede permanecer alejado de la práctica de la profesión, cuando es precisamente la causa más grande de atrofía de los hábitos militares, ya que la guerra impone aquella para adquirir adiestramiento é idoneidad.

Deben, por tanto, dirigirse todos los esfuerzos á reducir primero y eliminar después con mano firme estos errores, obligando á que todo jefe ó oficial que se halle en circunstancias parecidas opte por seguir la dura vida profesional del militar en activo ó atender á sus particulares intereses y conveniencias, que le aleja de la profesión que voluntariamente abraza.

No precisa, pues, por el momento, para realizar labor útil en este punto, marcar plantillas provisionales á que atenderse; basta para emprender el camino que el bien del ejército demanda imponerse á procurar con mano firme y sobre todo con perseverancia hacer desaparecer el excedente en las escalas con eficaz y rápido resultado.

Lo mismo ocurre con el generalísimo, pues si bien la plantilla actual no ha sido rebajada y el excedente en realidad no existe, se observa que á pesar de figurar en ella 30 tenientes generales, 60 generales de división y 120 de brigada, sólo ocupan hoy destino 20, 40 y 90 respectivamente. Puede, por tanto, considerarse reducida la plantilla de estas categorías con carácter provisional á las cifras últimamente citadas, dejando que el Estado Mayor Central, con un más amplio estudio, al proponer la reorganización del ejército, determine las plantillas definitivas del acto mandado.

El mismo criterio se aplicará al exceden-

te que resulta entre el personal asimilado del Estado Mayor general, realizando estas amortizaciones con el mismo espíritu enérgico con que debe proceder en tales casos.

En su virtud, el ministro que tiene el honor de dirigirse á V.M., de acuerdo con el Consejo de ministros, somete á su aprobación el adjunto proyecto de decreto.

Madrid 4 de enero de 1916.—Señor etc.—*Agustín Luque*.

Real decreto.—A propuesta del ministro de la Guerra y de acuerdo con mi Consejo de ministros, vengo en disponer lo siguiente:

Art. 1.º En tanto que por el futuro Estado Mayor Central se estudie la reorganización del ejército y en consecuencia las plantillas definitivas, las actuales del Estado Mayor General y asimiladas quedarán provisionalmente reducidas en esta forma:

2.º Capitanes generales, 20 tenientes generales, 40 generales de división, 90 generales de brigada, 4 intendentes de ejército, 5 intendentes de división, 5 interventores de ejército, 3 inspectores médicos de primera, 3 inspectores médicos de segunda, 3 consejeros togados, 3 auditores generales.

Art. 2.º Para normalizar las diferentes escalas de oficialidad del ejército y reducir el excedente que hoy existe, el ministro de la Guerra amortizará hasta el 50 por ciento de las vacantes.

Art. 3.º Para el ascenso del personal de generales, jefes, oficiales y asimilados se tendrán solo en cuenta las vacantes definitivas, sin que en ningún caso pueda ascenderse mayor número de individuos que el de vacantes definitivas ocurridas.

Art. 4.º Cuando por cualquier circunstancia no pudiera ser colocado en destino activo ningún general, jefe oficial que se hallase forzadamente en situación de cuartel el excedente, reemplazo ó supernumerario, lo será uno de los que se hallasen voluntariamente en dicha situación, recurriendo, si preciso fuera á los que perteneciendo á la plantilla de algún cuerpo ó dependencia se hallasen prestando servicio fuera de su arma ó cuerpo ó en comisión en otro destino.

Para estos efectos se considerarán como si fueran de plantilla en las respectivas escalas aquellos

ASISTENCIA PALMESANA

BAILES DE MASCARAS

JUEVES Y SABADOS

Esta noche a las ONCE BAILE

El Dr. Don Juan Alcina Melis

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales, Director del Manicomio de Santa Cruz de Barcelona.

Permanecerá en Palma los días 12 y 13 Enero

Consultas en los días mencionados de 8 a 10 mañana y de 1 a 6 tarde.

Marina 1 principal 2.º (En el Consultorio del Dr. Comas.)

Antonio Oliver Frontera

Médico internista, especialista en enfermedades del

ESTÓMAGO

CALLE DE LA PUREZA, NUM. 10 CONSULTA DE 11 A 1

Y que los de la Caja de Inca que tengan que incorporarse en Palma, lleguen a esta capital en el tren de las 14.20 del día 15.

Los individuos presuntos inútiles para el servicio militar, ingresarán en el Hospital Militar.

Los reclutas que tengan un hermano sirviendo en un cuerpo de estas islas, serán destinados al mismo si lo solicitan y reúnen condiciones adecuadas.

La limpieza de las calles de Palma

El nuevo Alcalde de Palma, señor Barón de Pinopar en vista del estado en que se hallaban las calles de Palma a causa de las últimas lluvias, ordenó que por una brigada de operarios se emprendieran ayer por la mañana los trabajos para la limpieza general de las mismas, retirando la capa de polvo que las cubría, y los montones de barro que desde hace algunas semanas permanecían a ambos lados de las mismas.

Para el barrio se utilizaron las barrenderas mecánicas que tiene el Ayuntamiento.

El señor Barón de Pinopar en las primeras horas de la mañana estuvo inspeccionando los trabajos realizados, visita que repitió por la tarde. Ha dispuesto dicha autoridad que los trabajos para el barrio se efectúen en las primeras horas de la mañana previo el riego del piso por medio de uno de los carros cubas, a fin de evitar que el polvo haga molesto el tránsito público.

De Sóller

Leemos en el «Heraldo de Sóller»: Existió el propósito de que viniera a dar cuatro funciones en el teatro de la «Defensora Sollerense» la notable compañía dramática Perri-Tovar que actúa en la actualidad en el «Teatro Principal» de Palma. Al efecto se abrió un abono, de cuyo resultado dependía el que la «tournee» de dicha compañía se llevara a cabo, pero parece que no ha dado resultado satisfactorio, pues el número de abonados ha sido reducido.

En vista de esto se ha desistido de tan laudable propósito. La compañía «Ferrocaril de Sóller», según nuestras noticias, ha acordado establecer billetes de ida y vuelta entre las estaciones de Palma y de Sóller y vice-versa para los trenes de los domingos y días festivos, valederos hasta el viaje de la mañana del lunes.

Dichos billetes resultarán muy ventajosos para el pasajero, pues los de 1.º costarán tres pesetas y los de 2.º dos pesetas. Como esta modificación de tarifas ha de ser aprobada por la Superintendencia, ignoramos aún cuando empezarán a regir los billetes de ida y vuelta a que hacemos referencia.

Esta determinación de la sociedad «Ferrocaril de Sóller» será sin duda celebrada por el público.

Política local

El jueves tuvo lugar en el Circolo Tradicionalista el banquete con que sus correligionarios políticos obsequiaron al nuevo concejal don Mateo Carrió Ancové.

Al acto asistieron cuarenta comensales, estando presididos por el Presidente del Circolo, don Ramón Maroto, sentándose a su derecha don Joaquín Gual de Torrella, el concejal señor Llombart y el señor Bordoy y a su izquierda los señores Carrió, Mulet y Serra.

Después del banquete tuvo lugar una tarde literaria.

Los jefes de las fracciones políticas que unidas forman mayoría en el Ayuntamiento se han reunido estos

días para la designación de las comisiones que dirigirán la marcha administrativa del Ayuntamiento.

Ayer dejaron ultimado dicho trabajo y según nuestras noticias se nombrarán las mismas comisiones que los años anteriores habiendo quedado designados para ocupar las presidencias los señores siguientes:

De la de Hacienda, don Francisco Rover; de la de Obras, don José Font y Arbó; de la de Gobierno y Policía, don Miguel Trián; de la de Fomento, don Rafael Alorda; de la de Murallas, don Bartolomé Riquardt; de la de Alumbrado, don Fernando Pon; de la de Subsistencias, don Miguel Oliver Xamena.

De Reforma interior, don Alfredo Llombart.

Vocal de la Junta Provincial de Instrucción pública, don Gregorio Crespó.

Vocal de la Junta de Obras del Puerto, don Fernando Pon.

De la Causa Pia Luliana, don Juan Aguiló.

Vocales del Sindicato de la Acequia de Baster, barón de Pinopar y don Justo Solá.

La Comisión de Murallas se amplía de cinco a nueve vocales.

Audiencia

Señalamiento Hoy a las diez y media tendrá lugar ante el Tribunal provincial de lo Contencioso-Administrativo la vista de los autos juicio contencioso administrativo deducidos por don Pedro Alorda Perelló con citación del señor Fiscal como representante de la Administración.

El Abogado señor Pascual defende al señor Alorda y el Fiscal don Faustino Morell representará a la Administración.

Señalamiento Hoy a las diez y media tendrá lugar ante el Tribunal provincial de lo Contencioso-Administrativo la vista de los autos juicio contencioso administrativo deducidos por don Pedro Alorda Perelló con citación del señor Fiscal como representante de la Administración.

El Abogado señor Pascual defende al señor Alorda y el Fiscal don Faustino Morell representará a la Administración.

Federación femenina contra la tuberculosis

Continuación de la lista de donativos para la Tómbola que se propone realizar la Federación Femenina contra la tuberculosis.

Don Juan March, 100 pesetas.—Sociedad de Maestros, 25 pesetas.—Taller de platería de don Juan Bonifini Fuster, 2 pulseras, 2 crucifijos, 1 par de pendientes y 5 juguetes (todo plata).—C. G., media docena de pañuelos y 1 hermoso centro de porcelana.—Doña Catalina Mayol de Marqués, un bonito tapete.—Don José Oliver, 2 arísticas macetas.—Libería Guisp, 12 devocionarios.—Confitería San Antonio, una caja bombones.—Don Juan Fuster, 6 flautas y un automóvil (juguetes).

Don Juan Serra, 1 jarro.—Perfumaria del Teatro, 6 abanicos.—Casa Isidoro Lassalle, 5 estampas.—Don Mateo Pina, 1 espartimonia y dos vasos.—Don Jaime Romero, 1 percha.—Don Francisco Forteza, 1 espartimonia.—Don Jaime Homar, 2 cajas sardinas.—Colmado de don Miguel Durán, 1 barra turrón, 2 cajas sardinas, 10 cajas sopa Maggi.—Platería Cortés y Forteza, 18 sardinas.—Don Felipe Pon, 3 alfileras sombreros, 4 juguetes porcelana, unos pendientes y 2 cajas pañuelos.—Una persona caritativa, 16 pares gemelos, 20 corbatas para caballero.—Droguería de José Arbona, 1 docena pastillas jabón.

Vinda de Bartolomé Llambias, media docena de gorras.—Don José Aguiló, 1 forforera.—Don Nicasio Reca, 1 pila pelis con crucifijo.—Mercedaria de doña María Jaume, 2 cajas pinturas y 8 bonitos cinturones y 32 ovillos algodón.—Tienda «La Baleia», 12 muñecas y 12 cajitas pinturas.—Mercedaria Colón, 27 cuellitos fantasía, 2 horquillos Toledo, 2 pasadores para caballos, 5 pares gemelos, 5 juegos botanadoras, 5 pulseras color Novedad y 12 peinetas fantasía.—Tienda Matons, 2 docenas pañuelos, 3 corbatas fantasía para

señora, 6 cajitas y 3 pañuelos de seda.

Ca na María des Cego, 3 limosneros y 3 pares calcetines.—Casa Forteza, 18 pares medias.—Don Martín Ferragut, 1 jarro porcelana.—Tienda de muebles de Pló, un colgador y una rincoenera.—Don Alejo Corbella, 2 cajas de cartolinas para retratos.—Don Miguel Casellas, 4 cajas de jabón perfumado y 4 hermosas bolitas panorámicas.—Hijos de don Bartolomé Gumbau, 3 bufandas de lana.—Doña María Ferrá de Colom, 1 hermosa bombonera.—Doña María Ferrá de Marqués, 1 bonito violetero.

Continuad

Las personas que quieran hacer algún donativo pueden hacerlo en la calle de Santa Clara, 49 ó en la de los Olmos 139, 3.º derecha.

No se devuelven los originales. La publicación de artículos firmados no significa la identificación del periódico con lo que en dichos artículos se sustenta. De los artículos firmados son responsables sus autores. Todo original que se nos remita sin firma conocida, garantiza de su seriedad y veracidad, se da por no recibido.

De Buñola

Con permiso de la autoridad local y salvo novedad, el próximo domingo día 9 a las 15 se repitará por segunda vez el drama de los Reyes Magos en la plaza pública y desempeñarán los papeles varios jóvenes de esta misma pueblo.

Amenizará el acto una banda de música.—C.

Bañola 7-1-16.

Crónica de Sports

Pedestrista.—Prat-Gost.—El match eterno.—Prat vence en Barcelona

Prat y Gost han corrido nuevamente en Barcelona. Y... Gost ha perdido otra vez como perdió no ha mucho en la ciudad condal.

El telegrama que se recibió en el «Velo» decía que Prat había empleado en el recorrido de los 10 kms. 34 minutos y 8 segundos, venciendo a Gost por 10 segundos.

Algo decía también sobre la herida que el corredor mallorquín tiene en un pie, pero no pudimos entender lo que el telegrama quería expresar.

Tres veces consecutivas ha vencido Gost a Prat en la pista de Palma y sobre todo la última vez, en el match a contra reloj le venció de una manera brillante, tomándole gran ventaja desde la mitad de la carrera. En cambio dos veces han ido a correr en Barcelona y las dos veces ha perdido Gost. ¿Que lío es ese? ¿Como se explica? ¿Porque no lo sabemos. Lo que sí podemos asegurar es que eso es una mala nota para un pedestrista como Gost, pues serán muchos los que sabrán que ha sido vencido y pocos los que haya sido nunca vencedor. Y eso por dos motivos: Por el público catalán que presencia el encuentro y por el proceder de ciertos periódicos de Cataluña que cuando se ha tratado de hablar de las victorias de Gost en Mallorca, han encontrado muy lógico cerrar el pico... y aquí no ha pasado nada.

Y ahora recordamos lo que decía Prat la primera vez que vino a Palma: «Yo creo que me han sentido mal los alimentos de aquí».

«Sentarán mal a Gost los alimentos de Barcelona?»

«Se habrá tragado glotonamente alguna batifarra catalana ó algún tortell? Cosa parecida debe ocurrir, pues no siendo así solo cabe la acepción de una especie de misterio.

El match Febrer-Magdalena tuvo un final más claro, más transparente. Tres veces han corrido y siempre vencido Febrer, (a pesar del cambio de alimentos).

Como estos tendrán que acabar los pedestristas: Buscando una carretera ó una pista neutral, donde celebrar la prueba.

Y a propósito: Se nos dice (nosotros no lo sabemos) que en China hay una buena pista para celebrar un match. Proponemos que vayamos allí y veremos de una vez si acabamos con el cacareado match.

Y ojo con aquellas comidas ¿eh? porque también hemos oído decir que son algo indigestas las naranjas de la China...

Como en ninguna de las carreras Prat ha logrado batir el record esta-

blecido por Gost, el campeón catalán, según nos aseguraba anoche un amigo suyo, tiene el propósito de pasar en Palma unos quince días entrenándose é intentando después verificar el recorrido de los 10 kms. en menos tiempo del empleado por el corredor mallorquín.

De Búger

Domingo día 9 del actual si el tiempo no lo impide a las dos de la tarde en la plaza mayor se celebrará la Adoración de los Reyes Magos por los aficionados búgerenses que celebraron dicha función el día de festividad de los Santos Reyes en la plaza de Toros de Muro y fueron muy aplaudidos.—C.

De Sociedad

Para nuestro distinguido amigo el primer teniente de artillería de esta Comandancia don Fernando Ribas Duval ha sido pedida la mano de la bella señorita doña Catalina Santandreu Thomás.

Premios de la Academia Española

La Academia Española anuncia en la «Gaceta» lo siguiente: «En cumplimiento de la última voluntad del señor don José Piquer, la Real Academia Española adjudicará en 1916 un premio de 1.800 pesetas a la mejor obra dramática que en 1915 se haya compuesto en lengua castellana, por literatos españoles, siempre que la ventaja en mérito a las demás le tenga suficiente, á juicio de esta Corporación para lograr la recompensa.

Será condición precisa que los escritores que aspiren al premio lo soliciten de la Academia, remitiendo un ejemplar de la obra dramática. También podrá cualquiera otra persona hacer la petición, respondiendo de que el autor aceptará el premio en caso de que le fuere otorgado.

Dichas obras, con las solicitudes correspondientes, se recibirán en la secretaría de este Cuerpo literario hasta las doce de la noche del último día de Enero de 1916.

También abre concurso para la adjudicación de los premios y accorros de la fundación piadosa San Gaspar, correspondientes al año 1916.

Los premios se destinarán á recompensar actos de virtud que tengan por base el amor filial, la abnegación, la honradez, la probidad acreditada, el valor que produzca beneficios á la humanidad, las desgracias ocasionadas por reveses de fortuna que hayan cambiado la situación de personas honradas y que éstas hayan aportado cumplimiento con sus deberes de todo género, y, en fin, cuanto á juicio de la Corporación sea de estimarse como ejemplo y meritorio en la vida de los pobres honrados.

Notas municipales

El lunes próximo en segunda convocatoria se reunirá el Ayuntamiento en sesión ordinaria para proceder al nombramiento de las Comisiones del Ayuntamiento y resolver otros asuntos de trámite.

Ayer se recibió en el Ayuntamiento el boquete de la estatua ecuestre del Rey don Jaime el Conquistador, que la Comisión de Monumentos encargó al distinguido Arquitecto catalán señor Clarasó, para colocar sobre el pedestal construido por el mismo artista en la Plaza de Juanot Colom.

Tan luego esté constituida la nueva Comisión de Monumentos del Ayuntamiento, se ocupará del asunto.

Ayer al mediodía la Comisión de señoritas alemanas postulantes de la Cruz Roja de dicha nación, que desde hace unos días se encuentran en Palma buscando fondos para dicha benéfica institución, visitaron al Alcalde señor Barón de Pinopar, solicitando su apoyo para que el Ayuntamiento les conceda un óbolo.

Dicha autoridad ofreció prestarles su apoyo.

De Artá

De gozo y alegría reboaba el corazón de todos los artañenses que llenos de entusiasmo concurrirán á los actos que para honrar la Caja Rural de dicho pueblo á su patrón el Beato Bernardino de Feltré tenia en realización. Si bien la animación que reinaba en cada uno de los individuos que forman la sociedad artañense se ostentó en los tres días que precedieron al festival dedicado á nuestro santo, por su concurrencia á los actos que en tales días lugar tuvieron, no menos se mostró, sino que brilló de un modo sobrenatural extraordinario en los festejos, que el día 6 á cabo se llevaron.

La tarde músico-literaria, fué uno de los hechos, que con más entusiasmo se han celebrado en la villa artañense, desde los tiempos á que alcanza nuestra memoria.

Los profesores que en ella tomaron parte inculcaron hondamente en el corazón de los artañenses un vivo deseo de marchar por las sendas del progreso que á su vista exponían.

Empezó su discurso don Andrés Ferrer, maestro nacional de Artá, desarrollando clara y sucintamente el tema que se había propuesto, es á saber: la necesidad de la mutualidad escolar. Tan elocuentes eran sus palabras que de vez en cuando hacíanlos por el espacio las aclamaciones y aplausos prolongados. Con entusiasmo frenético fué acogido su ideal. Habló después el señor Rotger saludándole

un prolongado aplauso. Era su tema la moralidad del teatro y la unión de éste con la iglesia cuando se halla conforme con el espíritu cristiano. Llenas de elocuencia eran sus frases, y tan suspensos mantuvo á los artañenses en méritos de sus párrafos que á su término su prórrompio estrepitosamente en vítores y aclamaciones á nuestro predicador.

Nuestro buen párroco el señor Muntaner dijo también algunas palabras mostrando su agradecimiento en vez de los artañenses.

No podemos pasar por alto la zarzuelita y los movimientos rítmicos que los niños del catecismo parroquial hicieron también en estas fiestas. Muy lucidos fueron sus trabajos.

Muchos fueron también los aplausos á la banda de música de don Antonio Gilí, la que recreó al público con las siguientes composiciones: Pasodoble «El Joigo Melquiades», alborada del «señor Joaquín» y romanza de «Gou-nod».

Las piezas que dijimos habían de ser ejecutadas en el piano por el maestro Ferrer, fueron tocadas en los números de gimnasia rítmica arriba mencionados.

En el vapor Balear, salió ayer para Ibiza y Alicante el señor Marqués de Zayas, acompañado de su hijo Alfonso.

De Valencia, en el vapor Miramar, llegaron ayer doña Teresa Espejo Gonzalez, doña Teresa Elorza Ugarte, don Antonio Cortina y familia, don Jaime del Argo, don Pedro Soto, don Juan Colom, don Juan Billoch y don José Sanz.

Para Ibiza y Alicante, salieron ayer en el vapor Balear, doña María Casals, doña Josefina Mas, don Jaime Ques, don Martín Tortella, don Antonio Muntaner, doña Isabel Ferrer, don José Vilanova y don Julio Molina.

Anoche salió para Mahón, don Pedro Mir.

Ha sido pedida la mano de la distinguida señorita doña Josefina Campomar Vaquer para el joven propietario don Fausto Orlanais y Meliá.

El Benavente de El collar de estrellas no es el Benavente de La comida de las fieras, ni el de Los intereses creados, no es el hombre de ingenio que flagela vicios de la sociedad, que levanta tóridas de la piel del prójimo, es un filósofo que encamina su acción á lo más noble de la filosofía: á la felicidad por la bondad y honradez.

Antes, asistir á un estreno de Benavente era ser comensal en un festín artístico, donde la belleza de las imágenes corría pareja con la esplendidez de las concepciones; después nos estremeció con La Malquerida, y anoche derramó sobre el corazón el bálsamo de la resignación, de la laboriosidad y de la esperanza, para alivio de la desgracia y reconstrucción de la familia y de la raza; es el hombre que en la madurez de su talento construye, como antes era el debelador que luchaba contra vicios, corruptelas y defectos.

Como obra teatral El collar de estrellas es inferior á otras muchas de Benavente; no hay en ella la emoción ni el brillo de su teatro, que ha entusiasmado á los públicos, pero en la obra estrenada anoche hay sinceridad y en ella el autor abre suero donde viene buena semilla; no deslumbró al público, pero le dejó reconfortado, es obra más de apostolado que de literatura.

Por su apostolado que de literatura, hablando á los espíritus fuertes, empero su conservadurismo va asentando en los pilares del trabajo, de la perseverancia y en la igualdad de todos, mientras campea en sus escudos bondad y honradez.

Mirando al cielo, las estrellas aparecen como un collar mas, están tan lejos en la realidad unas de otras; ese collar es una familia arruinada, sin una voluntad que las una; el cariño y la abnegación de un hombre de bien despiertan las dormidas voluntades y los miembros dermidos por el de-

saliento, la indiferencia y la abulia irán á formar el collar real y efectivo para la reedificación del hogar.

De los cuatro actos, el más interesante, el de más valor escénico, es el último; los restantes son de exposición que por lo dilatada, solo despierta un interés relativo.

Todos fueron aplaudidos, empero el último lo fué con aplausos más sinceros, fuertes y persistentes que obligaron á levantar varias veces la cortina.

La compañía, toda, trabajó con mucho cariño y su buena voluntad disculpaba algunas inseguridades que apuntaron. Hay que hablar con elogio de las señoras Ferry y Jordan, de la señorita Posada y de los señores Tovar, Cruz y Albar (J)

Añoche celebró su beneficio el inimitable Robledillo. Sobre el alambro bailó acompañado de un baile con un maniquí.

Cosechó grandes y sinceros aplausos saliendo á la pista repetidas veces. Se soltaron algunas palomas con los colores nacionales.

Como el señor Robledillo pertenece á la asociación de la Cruz Roja, una comisión de la de Palma visitando el uniforme asistió anoche á su beneficio.

Hoy sábado á las seis de la tarde se celebrará una matinee á treinta céntimos la entrada, tomando parte el notable artista Robledillo que bailará en el alambro el tango argentino con una señorita siml.

Por la noche á las nueve habrá función completa repitiéndose el programa de anoche organizado con motivo del beneficio de Robledillo.

La próxima semana será la última de la compañía. Se anuncian importantes debuts.

En la prensa de Logroño encontramos los siguientes juicios sobre la labor de nuestro paisano el baritonense señor Fran, que ha cantado allí Evnami, El Barbero de Sevilla y La Traviata.

«Fran, para que la escena tiene reservados días de gloria, cantó con un gusto irreplicable, modulando la voz como cantante de primera magnitud. Afinadísimo y muy seguro en su papel se hizo aplaudir estrepitosamente, consiguiendo un triunfo envidiable predecesor de los muchos que le esperan si continua por el camino emprendido que es el que conduce á ocupar los primeros puestos.

En cuantas obras ha tomado parte, ha salido triunfador que el juicio que de su labor formamos el primer día hemos de ratificarlo, aumentándolo en grado superlativo, pues cada día que se lo oye gusta más. Sin gallardías ni exageraciones sabe conquistarse los aplausos á fuerza de un «derrucho» de arte que obliga á aplaudirle.

En cuanto á su voz es extensa y de bonito timbre, tanto en los registros graves como en los agudos».

En la prensa de Logroño encontramos los siguientes juicios sobre la labor de nuestro paisano el baritonense señor Fran, que ha cantado allí Evnami, El Barbero de Sevilla y La Traviata.

«Fran, para que la escena tiene reservados días de gloria, cantó con un gusto irreplicable, modulando la voz como cantante de primera magnitud. Afinadísimo y muy seguro en su papel se hizo aplaudir estrepitosamente, consiguiendo un triunfo envidiable predecesor de los muchos que le esperan si continua por el camino emprendido que es el que conduce á ocupar los primeros puestos.

En cuantas obras ha tomado parte, ha salido triunfador que el juicio que de su labor formamos el primer día hemos de ratificarlo, aumentándolo en grado superlativo, pues cada día que se lo oye gusta más. Sin gallardías ni exageraciones sabe conquistarse los aplausos á fuerza de un «derrucho» de arte que obliga á aplaudirle.

En cuanto á su voz es extensa y de bonito timbre, tanto en los registros graves como en los agudos».

En San Felipe Neri, en la noche del 8 al 9, Adoración Nocturna por el turno de Sanquis Christi.

Visita á la Cofradía de María A la Purísima en la Catedral ó Concepción.

Para mañana Júbilos de Cofradía Flores Emplezan en Sta. Eulalia dedicadas, por la Archicofradía de Hijas de María; á la excelsa Madre la Virgen María: A las siete y media misa de Comunión general para las Asociadas, y exposición del Santísimo; á las diez Tercia y Misa mayor, solemnes en las que el pueblo cantará alternando con el coro, la partitura «Alme Patrum» predicando después del Evangelio el M. I. señor don Antonio Sancho, canónigo; por la tarde los actos de coro, después el ejercicio mensual con plática por el R. do. José Auba, Pro. y la reserva de S. D. M.

En San Nicolás, durante la misa de once y tres cuartos, empezará la novena de San Antonio Abad, continuando los demás días á la misma hora.

En la Concepción, á las siete y media, misa de Comunión general para las Hijas de María; por la tarde á las cinco imposición de medallas, acto seguido exposición, Rosario, Visita á la Virgen con pláticas y cánticos, terminando con bendición y reserva.

En San Francisco, por la tarde á las cuatro, se rezará la Sagrada Corona, acto continuo se dará cuenta del movimiento de la Hermandad durante el año pasado, cantándose un responso por los Tercerarios difuntos; después habrá plática por el M. Rdo. P. Bartolomé Salvá. Mtro. Poral, canto de la Sibilá; y finalmente adoración del Niño Jesús con repartición de los Santos Patronos, cantándose durante el acto hermosos villancicos.

En Montesión, á las siete y media, misa de Comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte; por la tarde á las seis exposición, Rosario, ejercicio con sermón por el P. Director de la Congregación.

En San Juan, á las siete y media, durante una misa, se dará principio á la novena de San Antonio Abad; por la tarde á las cinco y media, Rosario, y ejercicio dedicado al Niño Jesús, canto de villancicos, Sibilá y adoración del Divino Niño.

En el Socorro, (hoy día 8), empieza la novena del Niño Jesús de Praga. Se hará durante la misa de las ocho y por la tarde á las seis.

Visita á la Cofradía de María A Nuestra Señora del Rosario en Sta. Sta. Catalina de Sona.

Santoral Hoy.—Santos Celarino, Luciano y Soveriano, obispos. Mañana.—Santos Julián y Vidal, Mártires, y Santa Basilita, virgen.

Sociedades y Corporaciones Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca Ferrocarril de Manacor á Artá

Conforme con las Bases acordadas por la Compañía para la emisión de Obligaciones al portador, al 5 por ciento de interés anual cuyo producto ha de destinarse á la construcción y establecimiento del Ferrocarril secundario con garantía de interés por el Estado, de Manacor á Artá, se anuncia que la suscripción pública á dichas Obligaciones queda abierta todos los días laborables á contar del día de hoy hasta el día 31 del corriente mes, de 9 á 12, en Palma en las Oficinas Centrales del Crédito Balear, en las de sus Sucursales de Manacor, Inca, Sóller, Felanitx y Llubí y en cualquier pública ó particular de dicha Sociedad de crédito que la misma al efecto autorice.

En el acto de la suscripción se hará efectivo el primer pago de cien ó diez pesetas por cada Obligación según la Base Segunda, y los suscriptores recibirán los resguardos provisionales que expresa la Base Cuarta.

Las suscripciones que se verifiquen fuera de las Oficinas Centrales del Crédito Balear, se considerarán como encargos y las Sucursales y Agencias expresadas se harán cargo del Boletín de suscripción firmado por el suscriptor, cobrando del mismo las cien ó diez pesetas por Obligación suscrita, como expresa la Base Segunda y le librarán un recibo interino que será canjeado por el Resguardo Provisional mencionado en la Base Cuarta.

Ningún suscriptor podrá serío por más de nueve Obligaciones de la Serie II, quedando anulada la suscripción del exceso que acaso resulte.

Se reserva la Compañía emitente el derecho de no admitir más suscripciones de la expresada Serie II, cuando lo estime conveniente.

Palma 1.º de Diciembre de 1915.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

El límite del día 31 de Diciembre que para la suscripción de obligaciones del ferrocarril de Manacor á Artá se señala en el anuncio de 1.º del corriente año, queda prorrogado por plazo incluído hasta el cumplimiento de la suscripción por tres millones de pesetas que se señala en la base 10 de las que regulan la emisión.

Palma 31 de Diciembre de 1915.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

TELEGRAMAS

El conflicto europeo.-Las federaciones obreras de Inglaterra votan la resistencia al servicio obligatorio.-Naufragio de un submarino inglés.-Reclamación yanqui á Turquía por el hundimiento del «Persis».-A causa de la votación del proyecto de servicio obligatorio en la Cámara inglesa dimiten tres ministros.

Telegramas de Madrid

Madrid 7 á las 5 Comunicado francés

Paris.—Dice un comunicado oficial: En Bélgica los franceses han canoneado con éxito las obras de defensa alemanas especialmente en las regiones de Stecutraete, Hetras y de Boesinghe.

En Artois las baterías francesas han bombardeado la estación de

Boisieux. Aumentó al Sur de Arrás en el momento que pasaba un tren.

En la Champagne los franceses han bombardeado intensamente las trincheras alemanas.

Al Norte de la granja de Navarin han destruido un lote de material.

En un ataque en el que utilizaron gases asfixiantes varios recipientes hicieron explosión.

Los consules detenidos en Salónica en libertad

Atenas.—Los ministros de las potencias de la Entente han comunicado al Gobierno griego que han sido puestos en libertad los consules que se hallaban detenidos en Salónica.

Obsequio á los suscriptores de LA ALMUDAINA

Seguendo nuestra antigua costumbre, á todos los suscriptores de LA ALMUDAINA que paguen un año por adelantado les regalaremos uno de los siguientes lotes:
1.º lote.—Un ejemplar del Quijote elegantemente encuadernado en cartón, de 4 pesetas, y un Diario Agenda de Bufete.
2.º lote.—Un almanaque Bailly Baillier y un libro de notas de bolsillo, con lapiz, encuadernado en tela.
3.º lote.—Un ejemplar del Quijote de peseta y una caja de papel y sobres.
4.º lote.—Dos tomos de 4 pesetas, á escoger de una numerosa colección.
5.º lote.—Un mapa de Europa y una caja de papel y sobres.
6.º lote.—Un almanaque El Año en la Mano y un libro de notas de bolsillo.
7.º lote.—Un Diario Agenda de Bufete y un libro de notas de bolsillo.

La sordera desaparece

USANDO EL APARATO THE STOLZ ELECTROPHONE
Ultimo progreso de la ciencia, que devuelve el oido á las personas sordas, cualquiera que sea la intensidad de la sordera. En venta
Antigua Casa Lassalet, S. NICOISE, 31
CRISTALES COMBINADOS.—ESPECIALIDAD EN CRISTALES INGLESOS ULTRATRASAPARENTES.—MAQUINARIA MODERNA PARA MONTARLOS
ESTAMPAS Y MARCOS

El Ayuntamiento también ha votado un crédito oportuno para evitar la mendicidad y que la gente se muera de hambre.

El ministro de la Gobernación de acuerdo con el gobernador y con los Centros Benéficos establecerá comedores gratuitos donde puedan ir á comer sin necesidad de llevar bonos ni dar el nombre.

Madrid 7 á las 20
Cacería regia
Después de almorzar los Reyes y los infantes don Alfonso y doña Beatriz emprendieron el viaje en automóvil hacia la Granja para asistir á una cacería que durará dos días.

Madrid 7 á las 20
Firma de Gracia y Justicia
El ministro de Gracia y Justicia ha puesto á la firma del Rey los siguientes decretos:

Dictando reglas para el cumplimiento del decreto de 19 de Abril de 1915 sobre construcción y reparación de templos.
Concediendo la libertad condicional á 106 reclusos.

Desahucio
En la estación de Guadix desahució una máquina sufriendo desperfectos.
No hubo que lamentar desgracias personales.

Una riña entre mineros
Comunican de Polagordon que se suscitó una riña entre mineros resultando un herido grave.

Las huelgas
En Logroño se han resuelto ya todas las huelgas excepto la de Facunmayor.

Madrid 7 á las 24
Mítin de las clases mercantiles
El domingo próximo se celebrará un mítin de las clases mercantiles é industriales para tratar del encarecimiento de las subsistencias y de otros problemas de interés para el comercio.

El acto se verificará en el frontón «Beti Ja»

El torpedero número 9
Dicen de Vigo que procedente de Cádiz llegó á aquel puerto el torpedero número 9.

Después de carbonear morchará al Ferrol.

Noticias de Barcelona
Barcelona 7 á las 22
Bretón á Barcelona

Se anuncia para en breve la venida á esta capital del célebre compositor español don Tomás Bretón.

Su venida tiene por objeto el dirigir la última representación que se ha de dar de La Dolores, de la cual es autor el maestro Bretón, en el Gran Teatro del Liceo.

Amenazas de «El Progreso»
El diario órgano de los radicales El Progreso amenaza que si los regionalistas siguen en la misma actitud, los radicales se impondrán á tiros.

Consecuencias de la última sesión municipal
El Juez que entiende en el sumario incoado con motivo de lo ocurrido durante la última sesión celebrada por este Ayuntamiento, ha realizado una inspección ocular en el Salón de Ciento, donde aquella se verificó, hallando una bala incrustada en la puerta.

Mañana se dictará contra el señor Giráldez auto de procesamiento, sin fianza, por desórdenes públicos y atentado.

Parlamentarios franceses en Cataluña
El senador M. Pans y el diputado M. Brousse, ambos de los cuerpos legislativos franceses, elegidos por distritos que radican en la Cataluña francesa, que hace varios días vinieron á Barcelona de riguroso incógnito, han ido hoy á

se castigará con una multa de 5 mil á 50.000 pesetas.

El Gobierno podrá incautarse del buque cuyas compañías ó armadores infrinjan el decreto.

Se declara libre de derechos arancelarios la importación de buques extranjeros que se harán abanderar en España, no teniendo más de diez años de construcción los de hierro ó acero y más de cinco los de madera.

El Gobierno dará cuenta á las Cortes de este decreto.

Política

Madrid 7 á las 16'30
Banquete de exministros conservadores

El señor Bergamín ofrecerá un banquete á los exministros conservadores que reconocieron la jefatura de Dato.

Aunque la comida tiene un carácter íntimo se asegura que á los postres se cambiarán impresiones sobre el estado actual del partido conservador.

Lo tratado en el Consejo
El conde Romanones manifestó que en el Consejo de Ministros se resumió la actual «situación de Europa, la cuestión internacional, la política interior y el problema de las subsistencias, la importación y la exportación.

Romanones á la Granja
El jefe del Gobierno marchará el próximo domingo al Real Sitio de la Granja.

Prohibición de venta de buques mercantes.
El Presidente del Consejo de Ministros puso á la firma del Monarca un decreto prohibiendo la venta de vapores mercantes.

Madrid 7 á las 20
Nuevo senador
Ha sido elegido senador por Teruel en segunda convocatoria don Conrado Solsona.

Regreso de Lacierva
Procedente de Murcia ha regresado el señor Lacierva acompañado de su familia.

Madrid 7 á las 24
Almuerzo-Comentarios
Ha sido objeto de muchos comentarios el almuerzo con que hoy el señor Bergamín obsequió á los exministros del gabinete del señor Dato.

El señor Echagú no asistió por estar ausente, pero envió carta. El señor marqués de Lema á pesar de estar en Madrid no asistió.

España en Africa
Madrid 7 á las 24
Barcaza zozobrada—Cuatro ahogados

El general Jordana ha dado cuenta al Gobierno de que ha zozobrado en Larache una barcaza de la Compañía de Mar que se dedicaba á recoger carga del vapor «Canalejas».

Otra lancha y un remolcador acudieron en auxilio salvando un sargento, dos cabos y un soldado y se ahogaron tres soldados y un marinero del «Canalejas».

En la playa ha aparecido uno de los cadáveres.

Regreso de tropas—Cinco días en observación
Dicen de Ceuta que las tropas expedicionarias compuestas del regimiento de Mallorca, de los batallones de cazadores del Rey y de León, en unión de las tropas, del primero y segundo regimiento de montaña que regresan á la Península, se han detenido cinco días en Rincón Midi en virtud de las prescripciones sanitarias dictadas por el Alto Comisario.

Noticias sueltas
Madrid 7 á las 5
Caída de un tramoyista—Está agonizando

El teatro Apolo durante la representación de «Los Sobrinos del Capitán Grand» se cayó el tramoyista Francisco López González causándose graves lesiones.

Anoche estaba agonizando.

Madrid 7 á las 16'30
La «Gaceta»
La «Gaceta» de hoy publica lo siguiente:

Una nota de la embajada de Francia diciendo que en adelante se ejercerá un control por las potencias aliadas sobre aprovisionamientos de los griegos.

Anunciando que en la Academia Española se han presentado cinco obras para el certamen que se abrió en 4 de Marzo último.

El problema obrero—Medios para resolverlo
El Gobierno está preocupado con el problema obrero.

Por el ministro de Fomento se ha librado ya la cantidad de cincuenta mil pesetas para dar trabajo á los obreros parados.

capital los personajes políticos franceses M. Pichón y M. Barthou.

Aquí ambos pronunciarán discursos.

Las subsistencias en Rusia
Copenhague.—Dicen de Petersburgo que ha ocurrido en aquella capital disturbios motivados por la carencia de subsistencias.

No son los disturbios propiamente debidos á la falta de subsistencias, sino al régimen desdichoso de las autoridades.

Importante Decreto de Instrucción
Madrid 7 á las 16'30
La libertad de la Cátedra.—Su asistencia á clase

Se ha publicado un importante Decreto de Instrucción pública disponiendo que sea libre la asistencia de los alumnos á las cátedras de enseñanza superior.

En el preámbulo del Decreto aclarando la enseñanza superior se dice:
La cátedra debe ser libre y la obra pedagógica para ser fecunda debe producirse libre, espontánea, sin artificio ni sanción.

El Rector de la enseñanza universitaria no le incumbe poner trabas á la libertad científica sino asegurar á los Profesores el pleno derecho á aplicar en la cátedra.

Ningún español podrá ser privado del derecho de asistir á las cátedras.

Los alumnos no podrán ser objeto de corrección disciplinaria ni de sanción académica por no asistir á clase.

Nadie tiene derecho á impedir á un Profesor que cumpla su deber de dar su clase ni atacar la libertad de los que quieran asistir á ella.

Se considera infringido el precepto anterior por la coacción escolar cuando todos los alumnos faltasen colectivamente y simultáneamente á una ó varias clases por concierto ó confabulación encaminadas á atacar la libertad de cátedra.

El derecho de los que quieran asistir ó dejar de asistir todos los alumnos á una cátedra no bastará para que se considere cometida la coacción escolar á que se refiere el artículo anterior ni podrá un Profesor por sí solo hacer á esa calificación.

Solo la Junta de Facultad convocada con urgencia por el Decano y constituida en Consejo de disciplina, tendrá competencia para hacer esa declaración y adoptar medidas, é imponer los correctivos que estime necesarios para establecer las cátedras y la normalidad universitaria.

La venta de buques al extranjero
Madrid 7 á las 26
El Decreto de prohibición.—Como podrán efectuarse las ventas

El Decreto prohibiendo la venta de buques al extranjero consta de ocho artículos.

Prohíbe la venta al extranjero de los buques mercantes nacionales á vapor y á la vela superiores á 500 toneladas y que lleven menos de quince años navegando si tiene el casco de hierro ó de acero.

Si el casco es de madera deben llevar por lo menos diez años de navegación.

Para la venta de dichos buques será necesaria la autorización del Ministerio de Fomento el que establece las condiciones en que se autorizará dicha venta.

Las más importantes son las siguientes:
Los navieros constituirán un depósito del 40 por ciento del valor del buque contrayendo la obligación de sustituir el barco vendido en un plazo que no excederá de un año, desde que termine la guerra europea, por otro buque igual ó de mayor tonelaje, necesariamente construido en España.

De no hacerlo perderán los navieros el depósito.

Se devolverá el 20 por ciento el primer mes de estar el buque en construcción, el 30 por ciento el tercer mes y el resto cuando el buque sea matriculado.

Se prohíbe la hipoteca de barcos á extranjeros como todo contrato que merme el pleno dominio de un armador nacional sobre un buque nacional.

Todos los barcos españoles no subvencionados por el Estado podrán verificar el tráfico marítimo en todas las rutas pero obligadamente tocarán en un puerto español.

La infracción de esta cláusula

nicado al Gobierno griego que los cónsules que habían sido detenidos han sido puestos en libertad.

El jefe del Gobierno helénico M. Skuludis se ha declarado con ello, satisfecho.

Reclamación yanki á Turquía
New-York.—Algunos diarios dicen que el ministro de Negocios Extranjeros de los Estados Unidos Mr. Lansing, dirigirá una reclamación diplomática á Turquía por el hundimiento del vapor Persia, á causa de haberse dicho que el submarino que lo echó á pique izaba la bandera turca.

¿El Krompitz, regente?
Londres.—El diario Daily Mail publica un telegrama de Roma que dice que si la enfermedad del Kaiser no mejora, el Krompitz será nombrado regente del imperio alemán.

Contrabando entre Alemania y Holanda
La Haya.—Los carabineros de la frontera de Holanda con Alemania han descubierto un importante contrabando de arroz, margarina y otros productos.

Alza del precio del carbón
Londres.—El Sindicato carbonero anuncia el alza del precio del carbón en diez chelines por tonelada, en las estaciones del Mar Rojo y del Océano Indico.

La prensa cree que los vapores harán una economía pasando por la vía del cabo de Buena Esperanza, en lugar de ir por el canal de Suez.

El laborista contra el Gobierno inglés
Londres.—Reunidos en la Cámara el Comité del partido laborista con los diputados pertenecientes al mismo partido, han acordado romper las relaciones con el Gobierno.

Periodista detenido
Atenas.—Comunican de Salónica que ha sido detenido el director del diario Nuevo Siglo, acusado por las autoridades aliadas de espionaje á favor de los alemanes.

Regreso del general Pau
Petersburgo.—Ha regresado el general Pau al cuartel general.

Correspondencia perdida
Londres.—Del vapor Persia se perdieron treinta y dos mil sacos de correo.

Se salvaron otros once mil sacos, que han sido desembarcados en Malta.

Servia é Italia
Atenas.—El rey Pedro de Servia hablando con el corresponsal de Il Corriere della Sera ha declarado que siente gran satisfacción por los auxilios que Italia presta al ejército serbio.

El Papa y Alemania
Amsterdam.—La prensa católica alemana publica artículos á favor del restablecimiento del poder temporal del Papa.

Excita dicha prensa al gobierno alemán á resolver esta cuestión, según los deseos católicos del mundo entero.

De Albania
Roma.—El periódico Sahel dice que el cabecilla albanés Essad Bajá ha llegado á Italia.

Il Giornale di Italia deduce de esto que se preparan graves sucesos en Albania.

El Gobierno serbio no va á Salónica
Paris.—L'Information publica un telegrama de Atenas que desmiente que el Gobierno serbio piense establecerse en Salónica.

Juan Si-kai es germanófilo
Londres.—Un telegrama de Shanghai atribuye al Presidente de la República de China Juan Si-kai declaraciones favorables á Alemania.

Los socialistas alemanes
Amsterdam.—El Comité socialista de las provincias del Rin ha votado una moción favorable á la actitud observada por los diputados del partido en el Reichstag.

El Consejo Nacional del partido socialista se reunirá en Berlín uno de estos días.

Contra el servicio obligatorio
Londres.—Los gremios de mineros y ferroviarios se han declarado contrarios á la implantación del servicio militar obligatorio en Inglaterra.

Submarino inglés hundido
La Haya.—Un submarino inglés se ha hundido cerca de Teyel.

La tripulación formada por 33 hombres ha sido recogida y llevada á Helder por el crucero holandés Nood Brabant.

Nieve en Baviera
Amsterdam.—En el reino de Baviera se han desencadenado grandes tempestades de nieve.

Personajes franceses en Italia
Milán.—Son esperados en esta

altura de Texel, un submarino británico que pedía auxilio.

El crucero holandés logró salvar á la tripulación del sumergible, que estaba formada por treinta y dos hombres.

General francés fallecido
Paris.—A consecuencia de una herida que motivó la amputación de una pierna ha fallecido el general Serret.

El servicio obligatorio en Inglaterra.—Los obreros en contra
Londres.—El Congreso de Federaciones obreras ha acordado por 1.715.000 contra 931.000 votos la resistencia al proyecto de servicio militar obligatorio.

Madrid 7 á las 24
Comentarios al convenio entre Suiza y los aliados
Ha sido comentado el convenio entre Suiza y los aliados.

Según el cual, las compañías de navegación podrán embarcar sin autorización especial mercancías destinadas á los puertos suizos, siempre que el conocimiento de embarque se dirija á la Sociedad Suiza de vigilancia económica.

Indulto
Debido á la iniciativa de nuestro representante en Bruselas, se ha conseguido el indulto de la pena de muerte impuesta á Vaudenál.

Sin novedad
Paris.—El despacho oficial de las tres de la tarde dice que no ocurre ninguna novedad digna de señalar en todo el frente.

Depósito de víveres bombardeado
Londres.—Dice un telegrama oficial que 11 aeroplanos ingleses bombardearon un depósito de víveres de Gart en el este de Armentières.

En las regiones sureste y norte de Iprés hubo violento cañoneo por ambas partes.

Despacho oficial ruso
Petrogrado.—Desde el Golfo de Riga hasta Pripiat hubo fuego de fusilería ocupando nuestras tropas el cementerio de Dehartorz, haciendo retroceder al enemigo.

En Strypa restablecimos los sectores tomados al enemigo.

En el Cáucaso la situación es estacionaria.

Importantes combates
Petrogrado.—El Invalide Ruso habla de importantes combates en el frente ruso.

Dice que los alemanes han renunciado combatir sobre Strypa.

Formación de fuerzas para ir contra Montenegro
Zurich.—Según los diarios oficiales alemanes, dos ejércitos uno austriaco y otro búlgaro se están formando para ir á Montenegro y á la costa albanesa.

El objetivo del primer ejército es Cetigne y el del segundo Antivari y San Juan de Medua.

Otros informes aseguran que los montenegrinos han conseguido ventajas en diferentes puntos austro-alemanes que están faltos de municiones y provisiones.

Las tropas búlgaras de la frontera ruso-rumana
Petrogrado.—Las tropas búlgaras en la frontera ruso-rumana están destinadas á contener el paso de importantes fuerzas rusas á fin de facilitar las operaciones de los alemanes en otros puntos de Albania y Grecia.

Servicio directo del extranjero via París-Barcelona
Barcelona 7 á las 23
Lectura de la ley del servicio obligatorio. Tres ministros dimiten

Londres.—En la sesión celebrada en la Cámara británica se ha dado lectura al proyecto de ley estableciendo el servicio militar obligatorio en Inglaterra.

La mencionada lectura ha sido aprobada por 403 votos contra 105.

La minoría que ha votado en contra la formaban los diputados nacionalistas y laboristas y algunos radicales.

En vista de la actitud tomada por la representación del partido laborista en la Cámara, los ministros del Gobierno británico patrocinador del servicio militar obligatorio Mrs. Henderson, Brace y Roberts, que proceden del campo laborista, han presentado la dimisión de sus cargos, después de terminada la votación.

El Gobierno espera que, á pesar de la decisión que pueda tomar el Congreso obrero, bastantes diputados laboristas en la votación definitiva, aprobarán el proyecto.

Los cónsules de Salónica libertados
Roma.—Il Giornale di Italia publica un telegrama de Atenas que dice que los ministros de la Entente en la capital de Grecia, han comu-

al del frente de los Dardane-

el día 4 hubo duelos de artillería bastante intensos tomando en ellos un crucero y un acorazado enemigos.

La tarde un acorazado, un toro y un monitor bombardearon violencia las mismas posiciones, y solo causaron daños de consideración en una trinchera.

Artillería turca bombardeó durante el día 3 dos acorazados Sebduhar, Tekke y Burun así mismo contingentes de enemigos.

Después un hidroavión turco tres bombas sobre el desbarco situado en el Norte de Sebduhar y los barcos allí an-

botin cogido en Ariburnu ha estado en dos mil cajas de armas de mano, una cocina de campaña y muchas cajas de municiones de artillería.

Noticias por la guerra civil en China
Paris.—Dicen de Pekín que instigada la guerra civil, la sociedad organizada en parte de alemanes.

En Si kai se niega á pactar con los rebeldes.

Noticias del mando italiano
Paris.—El mando supremo durante el día 3 dos aeroplanos austriacos hicieron una incursión sobre Verona, pero antes de alcanzar su objetivo fueron batidos por el fuego de nuestra artillería y contraviones y huyeron en dirección al Norte dejando caer bombas que causaron da-

ños en la zona de Sonte Prope Koc el fuego certero de nuestra artillería contra un acantonamiento en el valle de Fischeaene obligó gran contingente enemigo á gran dirección de Moos.

Los germano-búlgaros no atacan Salónica
Atenas.—Se asegura que por ahora los germano-búlgaros no empuerzan acción alguna contra Salónica, ocupándose solo en fortalecer la línea que ocupan para mantenerse en actitud defensiva.

Los alemanes prefieren dirigir sus esfuerzos por el lado de Albania, queriendo apoderarse de ella y Durazzo.

Madera á Prusia
Petrogrado.—Los alemanes derribaron los espesos bosques de Lituania y por el Wiemen envían todos los árboles á Prusia.

Las aserrieras de Prusia holgazanan tiempo por falta de madera.

Divisiones canadienses
Paris.—El ministro de la Guerra, cumpliendo la mesa dada por el presidente del Consejo de aumentar el contingente canadiense, anuncia que va á enviar veintinueve nuevas divisiones y que no tropezará con dificultades para encontrar los hombres que se necesitan antes de la primavera.

Madrid 7 á las 16'30
El rasgo de la policía alemana
Paris.—Se conoce el siguiente rasgo de la policía alemana.

Una señora de Bruselas pidió á Comandancia un pasaporte para ir en donde tenía á su madre enferma.

Un oficial alemán la dejó marchar para que volviese á los tres días.

Transcurridos estos cuando volvió la señora entregó el pasaporte al oficial la dijo: No nos engañó su madre está en el Sanatorio Dr. X. Anteyer hubo consulta con médicos acordando practicar una operación urgente en París.

La señora ha comprobado los informes que son exactísimos. Hasta sabían los nombres de los médicos que concurrirían á la consulta.

Madrid 7 á las 20
Los laboristas ingleses rompen con el Gobierno
Londres.—A consecuencia de la inferencia de ayer, el Comité ejecutivo nacional del partido laborista y el partido laborista parlamentario se reunieron en la Cámara de Comunes acordando romper las relaciones con el Gobierno y la alición.

Noticias comunicaciones con Escandinavia
El señor Francos Rodriguez ha conferenciado con los representantes de Suecia y Noruega á fin de normalizar nuestras comunicaciones con Escandinavia, interrumpidas á causa de la guerra.

Salvamento de los tripulantes de un submarino inglés
Nordwich.—Dicen de la Haya que un submarino inglés se encontró fuera de las aguas jurisdiccionales holandesas, á la

Tarrasa acompañados del Director General de Comercio señor Sala.

Las huelgas
Las huelgas que hay declaradas en Barcelona, siguen en igual estado.

Ahora están reunidos los obreros del ramo de carpintería para tratar de secundar á los albañiles.

Estreno en el Imperio
En el Teatro Imperio se estrena esta noche La Corte de los Milagros, del conocido periodista don José León Coca.

Mitín radical contra los regionalistas
Los radicales están preparando un gran mitín para protestar de la conducta observada por la Liga Regionalista en la cuestión del Municipio.

BUXARU
Espectáculos
Teatro Principal
Compañía cómica dramática de Ferrer-Tovar.

Función para hoy á las ocho y media. El Chiquillo y Malvaloca.

Teatro Lírico
Sesiones de cine y los artistas Fremis y la canzonetista Carmen Flores.

Teatro Balear
Compañía ecuestre, gimnástica, cómica, mímica y musical de Miguel Robledillo.

Funciones para hoy á las seis y á las nueve con escogido programa.

La Protectora
Sesiones de cine.

Círculo de Obreros Católicos
Sesiones de cine.

La sociedad «PATRIA» de Barcelona, cuyo representante en ésta es el señor Don Bartolomé Juan Roca, que vive en la calle «Ri» num. 18, ha pagado á sus asegurados de enfermedades durante el año 1915, la importante cantidad de Ptas. 189.955'23.

Nada vale el dinero en comparación con la salud; ésta la consigue el enfermo artificial que sufre de arterias, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, gota, cistitis, neuralgias, etc., con el uso de la «Piperazina Dr. Grau».—Depósito general Centro Farmacéutico.

SUBASTA VOLUNTARIA
Día 18 de Enero próximo, á las once y en la notaría de Palma á cargo de Don José Socías, se subastará durante media hora una finca de recreo situada en la Cullas de Portopi propiedad de los herederos de Doña Antonia Clar, rematándose á favor del mejor postor si la postura acomoda. Para informes, calle del Sol, n.º 11.

Instalaciones eléctricas
Alumbrado y timbres
EL AGUILA, Bressa, 30

Raimundo Piña
Médico especialista en electricidad, enfermedades secretas y de la matriz.

Rayos X de gran potencia
Curación de las enfermedades agudas y crónicas de los aparatos respiratorio, digestivo, nervioso, oseo articular y genitourinario, de los de la piel, ojos y fosos nasales.

Curación radical de las hemorragias (MORENES)
Carrió, 7, 2.º De 10 á 1 y de 4 á 6

Enseñanza elemental y superior
de piano, armonía y especial en SOLFEO DEL MAESTRO BAÑOS, único que proscribe todas las teorías y prácticas inútiles, presentando otras esenciales que no se encuentran en los métodos actuales, por el profesor

DON ANDRES GELABERT
Domicilio: calle de Bosch, 1, 2.º

LICOR VERDAD
el mejor estómago y digestivo para después de las comidas
Venta: Cafés Colmados y Conditores
Unico fabricante Pedro J. Esbarranch, Palma.

MOTORES á gas pobre, nuevos y usados, marcas acreditadas, desde 10 á 200 caballos. Entregas inmediatas. Datos y presupuestos Andrés Salom, Morla, 10, (San Espanol).

CARNE LIQUIDA
ES EL MEJOR ALIMENTO PARA TODOS LOS TIPOS DE ENFERMEDADES Y PARA LA ALIMENTACION DE LOS NIÑOS

